

# La Primera Biografía de O'Higgins

Por Manuel Salvat Monguillot

Acaba de aparecer, editado por la Universidad de Chile, un pequeño libro de Alamiro de Avila Martel titulado *Andrés Bello y la primera biografía de O'Higgins*, Santiago, 1978. Examina el autor la presencia de Hispanoamérica en Londres en la segunda década del siglo XIX, sitúa en este ambiente a Bello e Irizarri y pesa la labor de este último frente a la campaña contraria a la independencia encabezada por el Embajador de España en Londres, José Miguel Carvajal Vargas y Manrique de Lara, segundo duque de San Carlos y nieto del primero, nacido en Concepción. El duque, nacido en Lima en 1771 y fallecido en París en 1828, trata a los criollos, por intermedio de un plumario, como a la clase más ignorante y corrompida, por lo que Irizarri, criollo también, le enrostra que aunque de su misma clase ruin, sirve a un amo que él no quiere servir. Irizarri refutó los ataques en una publicación de 220 páginas bajo el título *Carta al Observador de Londres e impugnación de las falsedades que se divulgan contra América*, y usó su anagrama habitual: Dionisio Terraza y Rejón, natural de la Metagua (Londres 1819). El escrito impugna algunas observaciones como la de que Chile estaba gobernado por un extranjero (O'Higgins). Se agrega un anexo con diversas piezas, entre las que se cuentan un discurso de Marryat pronunciado en la Cámara de los Comunes, tal vez traducido por Bello, unas noticias biográficas de Bolívar y lo que constituye la primera biografía de O'Higgins: *Noticias biográficas del General D. Bernardo O'Higgins, sacadas de las relaciones con sus compatriotas y de los documentos publicados de la Revolución de Chile* (páginas 182 a 189). El texto es reproducido en el libro comentado.

La biografía del prócer abarca desde los años 1811 y demás de la Patria Vieja, hasta la época en que se organiza la Escuadra Libertadora del Perú. Al principio se establece que Bernardo O'Higgins es hijo de D. Ambrosio O'Higgins de Valdear y de doña Isabel Riquelme, que nació "en la ciudad de la Concepción" y después de un elogio a D. Ambrosio que "mereció, tan bien como el que más, el renombre de héroe", por los brillantes servicios prestados a Chile, sigue una relación de los principales acontecimientos ocurridos hasta la pérdida de la patria en manos de los españoles por culpa de los hermanos Carrera: "tres jóvenes corrompidos (...) ejercieron sobre aquel país la tiranía más cruel (...) hicieron nacer el descontento y fomentaron las desavenencias, que debían poner a Chile en manos de los enemigos exteriores".

Alamiro de Avila presume que estas noticias biográficas son obra exclusiva de Bello, por las siguientes razones: a) Porque Bello e Irizarri se conocían y eran amigos con anterioridad a la publicación de la Carta respuesta al Observador; b) Porque, según manifiesta Irizarri en una comunicación a O'Higgins, "el señor Bello conoce a Chile y el estado actual de la revolución. Aquí ha conocido a Montenegro, Pinto, Rivadavia, Gómez Alcina y otros americanos

que le han informado de Chile (...) a mí me habló en 1817 de la caída de la revolución de Chile en 1814, con detalles que había olvidado"; c) Porque las noticias terminan con estas frases:

"Yo escribo lejos de él, y nada espero de los favores de un hombre que nada puede hacer contra la justicia. Mi nombre le es desconocido; y así, estoy libre de merecer por mis elogios la censura de los Zoilos envidiosos". El único en esta condición del grupo de Irizarri, donde también estaba su secretario Francisco Rivas que había venido con él de Chile, era, según Avila, Andrés Bello.

Pero el propio Irizarri siembra la duda a este respecto en una *Carta a los EE. de El Mercurio de Valparaíso*, recogida por Ricardo Donoso en *Escritos polémicos de A.J. de Irizarri* (Santiago, 1934). En esta carta, suscrita en 1833, responde a unos ataques periodísticos que le hizo desde Lima Carlos Rodríguez, o "Lenteja", hermano del guerrillero. Rodríguez acusa a Irizarri de ser el autor de las *Noticias biográficas* y basa la imputación en la enemistad declarada de Irizarri por los Carrera; éste responde: "no es cierto como dice D. Carlos que fui enemigo de los Carrera, fui contrario a ellos (...), los atacé hallándose ellos con las armas en la mano (...), hablé cuando podían responderme, y ahora respeto su silencio". Por lo demás, agrega, si él fuera el autor de las noticias también lo sería del resto de los documentos que figuran en el anexo, como el discurso de Marryat y los demás. Finaliza Irizarri la cuestión con un exabrupto: "Yo no quiero conceder ni negar que soy el autor de las noticias biográficas, porque no me da la gana de satisfacer a D. Carlos, habiéndome sólo propuesto hacerle conocer que es él el mayor zopenco que podía presentarse a la luz pública". Es evidente que nada le habría costado a Irizarri decir quién fue el autor de las noticias, con lo que las dudas se habrían dissipado; pero no lo hizo y nada se pierde con atribuirle a Bello el escrito sobre la base de pruebas circunstanciales. Por otra parte, Bello en 1833 estaba en Chile al servicio del Gobierno y sindicarlo como autor de las noticias habría sido, tal vez, tildarlo de "o'higginista".

Rodríguez culpó además a Irizarri de falsear los hechos de Chile en Europa. El guatemalteco se defiende sosteniendo que ha escrito lo que conviene para formar una opinión favorable al país en aquella parte del mundo. La opinión europea estaba mal influenciada por el relato del viaje del norteamericano Brackenridge, las cartas de los comerciantes y lo que contaban los comandantes de los buques; era su obligación, como enviado del Gobierno de Chile, desvirtuar lo negativo de toda esa información, y confiesa: "yo di falsas y equivocadas noticias en favor de Chile, haciéndole aparecer lo mejor que pude y representando a la persona que lo mandaba digno de la estimación y de la confianza de los ministros con quienes iba yo a tratar".

A varias biografías de O'Higgins de distancia, es curioso poder comprobar que acerca de la primera hay dudas en cuanto al autor y al contenido.

## La Primera biografía de O'Higgins [artículo] Manuel Salvat Monguillot.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Salvat Monguillot, Manuel, 1913-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Primera biografía de O'Higgins [artículo] Manuel Salvat Monguillot.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile